

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 30

Matón, Sábado, 28 de Septiembre de 1895

Año XXIV. Núm. 6.704

## Un voto de calidad

Indudablemente desde aquí se ve con pasmosa claridad cuanto concierne á la guerra de Cuba; y hay también por aquí talentos estratégicos que dejan tamañitos á cuantos militares pelean en la gran Antilla.

Decimos esto porque desde aquí se forjan planes de campaña y se alcanzan «mentalmente» victorias en que aquéllos hasta ahora no han pensado ni han obtenido.

Sobre todo, por lo que respecta al modo de acabar pronto la campaña, hay por estas tierras cada valiente, que mete miedo.

No explican el procedimiento para llegar á tan anhelado fin, pero ello no obsta para que lo consideren asequible desde los primeros momentos.

¿Qué hace ese general en jefe; en qué piensa; qué concepto tiene formado de la guerra; cuando habrá de dar principio á las operaciones en grande escala? Porque lo que ante todo importa es empezar pronto las operaciones, considérelas ó no oportuno y conveniente el general Martínez Campos, ya que éste, con toda su táctica militar, con todos sus conocimientos estratégicos, con su larga historia y con todas las victorias obtenidas, se conoce que no sabe de la misa la media; mientras que los «caudillos» del periodismo ¡bah! estos por nada se arredran.

¿No es verdad, lector amigo, que puede resumirse en la forma que lo dejamos hecho, cuanto vienen diciendo de algún tiempo acá, con respecto al ilustre general Martínez Campos, periódicos sin autoridad ninguna y cuyos arranques bélicos habian de darles poco que hacer á los insurrectos?

¿Y no es verdad también que ello va encaminado á convencer al público de que el general en jefe todo lo relega para más adelante?

Pues bien; en frente de tales conatos de aserto, sin otro apoyo que la «enemiga» de algunos periódicos contra el primer general español, vamos á pegar unos parrafitos de un artículo inserto en «El Liberal» de Madrid, y cuyo autor es el general Sánchez Bregua, que no sólo goza de autoridad en achaques de guerra, sino que cuenta con informe particulares, procedentes de la Habana, Santa Clara, Puerto Príncipe y otros puntos de la isla, donde puede apreciarse de cerca y con alguna exactitud, lo que en Cuba ocurre.

Pues bien; á los que piensen que en la gran Antilla las tropas yacen indolentemente al raso, aguardando órdenes que nunca llegan, y consideren que operar en Cuba es cosa llana, les conviene leer lo que á continuación copiamos del artículo del general Sánchez Bregua:

«Las instrucciones para las fuerzas que han de operar, sobre todo, en Las Villas, que es donde está desplegada la

mayor actividad, según las últimas noticias que recibimos, son modelo de precision y claridad y están dictadas con perfecto conocimiento del terreno. La combinacion de fuerzas para que puedan auxiliarse mutuamente, cuando las circunstancias lo exijan, ha sido trazada con verdadero arte militar y traducida en preceptos de mucho valor técnico y á la vez de fácil comprension.

«Las tropas de Colon, Ciego de Avila, Puerto Príncipe, Manzanillo, etc., han sido reforzadas convenientemente para emprender una ofensiva activa, tanto que, según la frase de una carta que tenemos á la vista, la ofensiva de Las Villas «será vertiginosa».

«Se nos dice, en forma por cierto bien sencilla, para no exagerar las cosas, que el coronel Canella y el general Linares han tenido dos combates de resultado satisfactorio; que en las Villas los hay á diario de pequeñas columnas; que Aldave y Oliver lo estan haciendo muy bien; que el general Mella ha emprendido una operacion en el Príncipe con cuatro columnas, que por retraso de un vapor y hallarse cortado el ferrocarril, no ha podido dirigirlas personalmente, como pensaba hacerlo, el general en jefe; que se trabaja mucho, sin dar momento de reposo, para aprovechar las horas en que han amainado un tanto las lluvias torrenciales, pues tan sólo llueve una ó dos veces al día, y que no se podrá andar del 15 de Septiembre al 15 de Octubre por ningún lado, porque se inunda la parte llana, y hay veces, como el principio del verano, que no se pueden vadear determinados rios.

«En cuanto al general en jefe, de quien recibimos carta fechada en la Habana el 4 del actual, nada tenemos que decir que no sea conocido, sino que no encontramos en su escrito una sóla nota pesimista, sino por el contrario, frases de buen humor y confianza completa en el éxito de la guerra. El general Martínez Campos se muestra cada vez más satisfecho del comportamiento de las tropas, que nada deja que desear, y con las cuales, y con el favor de la Providencia y la justicia de la causa que defiende, espera, no sólo días de gloria para las fuerzas que manda, sino de paz completa para la patria querida, cuya integridad defiende como soldado y español de pura raza.»

Entendemos que los datos y apreciaciones del general Sánchez Bregua, á quien por su historia política nadie puede considerar sospechoso, han de prevalecer á los ojos de toda persona seria sobre los párrafos huecos de periodistas que suelen hablar de lo que no conocen, por el mero prurito de «hacer oposicion».

Pero no esperamos la enmienda de los mismos, porque ya conocemos su manera de ser.

## NOTICIAS

Han desembarcado en el puerto de Santander los deportados y confinados que condujo el último vapor correo desde la Habana, Juan Gualberto Gómez, Anixta y otros, hasta el número de trece.

Al verlos, las numerosas personas que estaban en el muelle promovieron un ligero tumulto, dirigiéndose en grupos al Gobierno civil, ante cuya puerta lanzaron nuevos gritos.

El gobernador y el alcalde adoptaron precauciones, y los grupos se disolvieron, siendo conducidos á la cárcel los deportados uno á uno á las altas horas de la noche.

Visten con decencia y están muy abatidos. Además del mulato Gualberto Gómez viene un negro; los demás son blancos y revelan buena posicion.

Los deportados son cuatro y nueve los confinados.

—En el Congost de Uriñá (Lérida), se ha descubierto otra estacion del «hombre troglodita».

Es una cueva situada en la misma cortadura que da paso al rio, en lo alto de un tajo vertical, á más de cien metros sobre cause; y se conoce que su posicion, casi inaccesible, la hizo servir de refugio en diversas épocas, pues en las capas más inferiores se hallan restos de cerámica grosera y de utensilios de la edad de piedra, mientras que en las superiores hay escasos fragmentos de platos con reflejos metálicos de época posterior á la dominacion árabe.

Alarmadissimos estuvieron algunos payeses del Flamisell con las escavaciones practicadas en dicha cueva, pues creyeron que se trataba nada menos que de la busca de un crucifijo de oro, escondido, al decir de las gentes, en tiempo de los sarracenos.

—La Junta integrista ha dirigido el siguiente telegrama al Papa:

«Santidad de Leon XIII, Vaticano, Roma

Numerosos representantes partido integramente católico y español, reunidos en Asamblea general de Juntas regionales, provinciales y municipales de toda España en Valladolid, protestan entre entusiastas aclamaciones al Papa Rey, contra sacrilega usurpacion Estados Pontificios y ofrecen al Vicario de Jesucristo su adhesion personal y toda su sangre.—El presidente, «Ramon Nocedal».

—El día 6 se sacaron de la subsecretaria de los Estados Unidos 1.600.000 pesos para ser enviados á Europa. Esta operacion redujo la reserva de oro á 98.500.000 pesos sin que los directores del sindicato de bonos hiciesen esfuerzo alguno para que volviese á alcanzar los 100 millones.

Además de la cantidad indicada, se exportaron por dos casas oro en barras por valor de 500.000 pesos, siendo la

cantidad total de oro que sale 1.800.000 pesos.

—El ministro de Marina proyecta dotar á los buques de guerra de todos aquellos elementos que constituyen un progreso y son de notoria utilidad.

Animado por estos propósitos, dispondrá que los acorazados «Cardenal Cisneros», «Cataluña» y «Princesa de Asturias», lleven tubos submarinos lanza-torpedos, que tan buen resultado dieron en la reciente guerra entre chinos y japoneses.

—D. Rafael Gasset, director de «El Imparcial» saldrá para la Habana en el vapor-correo del 30, con objeto de organizar un amplio servicio telegráfico y de estudiar por sí mismo el curso de la guerra y el estado actual de la isla de Cuba.

Merece todo elogio la briosa iniciativa del jóven é ilustrado periodista, que, despreciando riesgos é incomodidades, vá á apreciar los hechos sobre el terreno en que se desarrollan.

El ejemplo honra á la prensa española, pues el señor Gasset, además de prestar un importante servicio á los lectores de su periódico, se lo prestará igualmente á la patria.

—El gremio de zapateros de Búrgos se reunirá el domingo con el objeto de elevar el precio del calzado en un 30 por 100 mas de lo que cuesta en la actualidad, como han hecho los de Madrid.

—El señor ministro de la Guerra ha examinado un gabán-cama, de manufactura alemana, que, aunque no es reglamentario, suelen usar los oficiales de aquel ejército.

El general Azcárraga ha encontrado muy práctico este «aparato», y ha dado encargo á la seccion correspondiente de su departamento que proponga acerca de la conveniencia de su adquisicion.

—Los vecinos de la Habana han determinado formar una guardia urbana, contribuyendo todos sus miembros con una cuota de cinco pesos y el uniforme y dando el gobierno las armas.

—Según cartas del ilustre ex-presidente del Congreso, don Alejandro Pidal, no regresará á Madrid antes de la primera quincena del próximo Octubre.

—En el ministerio de Hacienda se están haciendo los preparativos para que se constituyan y comiencen á funcionar en 1.º de Octubre próximo el Consejo de Aduanas y Aranceles y la Comision codificadora.

Los nombramientos de los individuos de aquel Consejo se publicarán muy en breve.

—El ministro de jornada pondrá pronto á la firma de S. M. los decretos relativos á la reforma del servicio de Loterías en Cuba, y aprobacion de las instrucciones que tienen que regir en los sorteos.

Como ya hemos dicho, la nueva or-

ganización se podrá en vigor á principio del próximo año.

—Para la vacante de la presidencia del Consejo de Estado, indican algunos colegas á los señores Sánchez Bustillo, Dánvila y Linares Rivas.

El Gobierno todavía no se ha ocupado en la provision de dicho cargo.

—El ministro de Ultramar estudia las cuestiones monetarias de Puerto Rico y Filipinas, con el propósito de proponer al gobierno cuanto antes soluciones.

El señor Castellano ha pedido datos al Archipiélago y á la pequeña Antilla para ultimar su estudio y formular las conclusiones que estime convenientes.

—En breve se publicará un decreto con objeto de facilitar la resolución de la mayoría de los expedientes que existen en la Direccion de Propiedades sobre escepcion de dehesas boyales y terrenos de aprovechamiento común.

El decreto autoriza para desestimar toda reclamacion de esta índole en la que no aparezca debidamente acreditada la personalidad del reclamante, sea insuficiente la justificacion, sin perjuicio de que los Ayuntamientos interesados formulen sus solicitudes conforme dispone la ley de 1888.

Las reclamaciones que se encuentren en dichos casos, las deberá remitir la Direccion á las oficinas provinciales, para que siu más trámite sean resueltas.

—Escribe al señor ministro de Ultramar el general Blanco, que para la colonizacion de Mindanao hace falta, principalmente, el establecimiento de factorias, pues allí hay para lo demás, elementos sobrados, y el país, como en sus primeros telegramas dijo, es muy fértil.

El señor Castellano estudiará la forma en que ha de contribuir el gobierno á la realizacion del pensamiento del capitán general de Filipinas.

## RECORTES

### Rebajamiento de las montañas

Sabido es que los Alpes y los Pirineos han perdido la mitad de su elevacion, siendo los derrumbamientos sucesivos los fenómenos que han influido principalmente en esta disminucion de altura. Uno de ellos acaba de continuar recientemente la obra de nivelacion lenta que parece verificarse en la costra terrestre.

El 26 de Mayo último, hacia las cinco de la tarde, los pueblos de Mürren, Stechelberg y otras localidades del valle de Lanterbrunnen (Oberland, Berna) han sufrido la alarma consiguiente á un espantoso crujido, que al principio se tomó por el estruendo de un temblor de tierra. Poco después se elevó una nube de polvo, tan espeso, que interceptaba la luz del sol. La causa de estos fenómenos fué un desprendimiento de rocas en las vertientes del Schwarz Moench contra el Yungfran. De las alturas de la montaña se desprendió una imponente masa de rocas que rebotaban de meseta en meseta, yendo á caer en el abismo, á 100 metros nadamás de la aldea de Matle.

La formidable masa arrazó á su paso un hermoso bosque de pinos, que han sido precipitados al fondo del valle, donde forman hoy una inextricable maraña de troncos rotos, retorcidos y enredados entre las rocas y la tie-

rra desprendidas. Algunas rocas enormes han saltado hasta la vertiente opuesta del valle. En el pueblo de Stechelberg fué tan poderosa la compresion del aire producida por el fenómeno, que saltaron hechos añicos los vidrios de las ventanas y quedaron desquiciadas muchas puertas. Por fortuna no ocurrieron desgracias personales.

### Casa histórica

En los curiosos recuerdos de Mr. Archibaldo Forbes sobre la batalla de Sedán, los cuales ha traducido del «Mac-Laure's Magazine» la «Revista de las revistas», encontramos algunos detalles, que creemos inéditos, referentes á la casa donde Napoleon III se detuvo para constituirse voluntariamente prisionero después de la derrota. Dicha casa pertenecía á una señora llamada Fournaise, la que parece supo aprovecharse de las ventajas de la situacion, y en cuanto su morada se convirtió en «histórica», la vendió por partes á los aficionados á curiosidades.

Al príncipe de Bismark le tocó en suerte la mesa que emplearon él y el emperador. Las dos sillas de paja, auténticas, que ocuparon Napoleon y el ministro del rey Guillermo, se adjudicaron una á sir Beauchamps Walker y la otra al general Sheridsn. Tocante á los innumeraeles visitantes que durante años enteros desfilaron por la finca de la señora Fournaise, también tuvieron sillas, ó mejor dicho trozos de sillas; pero estas habian servido sencillamente para reemplazar á las originales que adquirieron M. Beauchamps, M. Walker y Sheridan. Lo propio ha sucedido en Inglaterra, en donde la cantidad de madera que se ha uendido figurando extraida del famoso moral de Shakespeare, bastaría en la actualidad para construir el armazon de las casas de todo un pueblo.

### Roma, puerto de mar

Es un asunto serio y formal, pues van á empezar inmediatamente los trabajos para realizar tan importante obra.

El puerto estará en Ostia; los muelles y docks dentro del mar, uniéndose á la tierra firme por medio de un puente de 1.330 metros de longitud.

El tablero superior del puente servirá para el tráfico á pié y á caballo; el inferior para el ferro-carril.

En la playa se levantarán 49 grandes edificios-almacenes y algunos faros. Se cultivará todo el terreno que rodea á Ostia con objeto de extirpar el paludismo.

La estacion que de Roma conducirá al puerto de Ostia se levantará en uno de los extremos del puente que se llamará de Garibaldi, necesitándose solamente 19 minutos para hacer el viaje de ida y vuelta.

En la misma estacion de Roma se erigirá un grandioso hotel.

La obra costará 50 millones de pesetas, teniendo la sociedad explotadora por 70 años la propiedad del puerto de Ostia.

Junto á éste se abrirán otros dos puertos militares, quedando así Roma y Ostia protegidos por la parte del mar en caso de una guerra.

### El inventor de las cerillas

Acaba de morir en Saint-Lothaire, en el Jura (Francia), á la edad de 84 años, desconocido, un hombre que hizo

ganar al tesoro francés una renta de 300 millones, además de haber creado una industria que ha facilitado la subsistencia á infinidad de familias. Trátese de un humilde médico rural, llamado Sauria, quien siendo estudiante en Dole, inventó las cerillas.

Ha muerto pobre, por no haber sacado privilegio de invencion de las cerillas por falta de dinero; así es que su invento no le produjo ni un céntimo, habiendo enriquecido á tantos.

Todo el premio que su patria concedió á este hombre, que le facilitó materia para obtener una renta de 300 millones de francos anuales para su presupuesto, fué un estanco, cuando pasados muchos años se inutilizó por la edad para ejercer la carrera de Medicina y se moria de hambre. Cuando se le dió esta «recompensa», tenia ya 74 años, y hacia mas de medio siglo que todo el mundo, pero principalmente Europa, se aprovechaba de su invencion.

### Por vanidoso

En Lion ocurrió dias pasados un terrible drama en el local que ocupa la coleccion de fieras de Cassanet Pezon.

Un sujeto llamado Leon Eyssette, de edad de veinticuatro años, factor en la estacion de Perrache, quien por razones de vecindad tenia facilidades para entrar en la casa de fieras, concibió la idea de hacerse fotografiar dentro de la jaula central.

Con tal propósito, de que no tenian la menor noticia los dueños de la coleccion, penetró en la jaula mientras el fotógrafo preparaba su aparato.

La jaula central, naturalmente, estaba vacía, pero pegando á ella habia otra, en la que dormitaba un enorme leon llamado Rómulo. Apenas entró Eyssette en la jaula central y recorrió el enrejado que la separaba de la inmediata, el leon dió un terrible salto, arrojándose sobre el imprudente Eyssette, al que trituró la cabeza; después arrastró el cadáver á un ángulo de la jaula, se echó sobre él y bebió la sangre de su víctima.

### Personajes católicos

Como es sabido, en el puesto del Duque de Cambridge ha sido colocado el general Wolseley. Un Gobierno anglicano, pues, y una Nacion protestante, no tienen dificultad ni hallan temor en confiar toda la fuerza armada del Reino Unido y de innumerables colonias á un general católico romano. Pero aún es de notarse una coincidencia de un hecho semejante que se verifica en Alemania.

Los dos primeros cargos de la guerrera nacion están desempeñados por católicos, pues que lo son el Canciller del Imperio y el presidente del Reichstag. En la inauguracion del monumento á Guillermo I pudo notarse, además, últimamente, que los cuatro personajes que se hallaban inmediatos al Emperador eran todos católicos, pues, además de los dos citados, se encontraban á su lado el jefe de su Cuarto militar y el Gobernador del Brandeburgo, que tienen la fortuna de profesar ardientemente nuestra santa religion.

### La Patti wagnerista

La Patti se ha dedicado á cantar trozos de Wagner con el ardor de una «bayrouthista» convencida.

Y con efecto, interrogada por un

amigo, la inimitable diva ha declarado que comulga con los admiradores más apasionados de Wagner.

—«Mi ópera favorita—dijo—es una que no he cantado nunca en público: «Lohengrin». Considero el papel de Elsa como el más hermoso y más ideal que se ha concebido.

»Admiro á Wagner más que á ningún otro compositor del mundo. Pero tengo miedo de estropearme la voz cantando su música en público; en mi casa la canto sin embargo á diario para mi intenso deleite personal.

»El miedo á estropearme la voz es lo que me ha hecho dejar la música de Wagner para el final de mi carrera artística.»

—«¿Piensa Vd. cantar alguna ópera entera?»—preguntó el amigo.

—«Sí; cantaré la parte de «Elsa» la última temporada en que pise las tablas. Me parece que debo cerrar mi carrera con la música más sublime que jamás ha concebido la inspiracion humana.»

Están por lo tanto de enhorabuena los wagneristas. Tienen una adepta insigne, dispuesta á despedirse del público cantando «Lohengrin».

La Patti, según ha indicado, piensa retirarse ya del teatro.

### Un Estado mas en Norte-América

Con fecha 27 de agosto último dió orden el gobierno de los Estados-Unidos de que se aumente con una estrella mas el número de las que hoy ostenta la bandera norte-americana.

Utah, el nuevo Estado, se hallará representado en la cuarta fila de estrellas, á la derecha, y contando desde arriba.

Al mismo tiempo se cambiarán también las dimensiones de la bandera, que antes eran de seis pies de largo por cinco de ancho, y ahora se reducirán á cinco pies y seis pulgadas de largo y cuatro con cuatro de ancho.

Se proveerá á las diferentes secciones del ejército con la nueva bandera, y aunque el territorio de Utah no formará el Estado núm. 45 hasta el próximo 4 de julio, todas las banderas que desde luego se hagan lo representarán ya como tal con una estrella mas.

### Un príncipe oriental

El hijo segundo del emir de Afghanistan lleva consigo nada menos que el siguiente equipaje: varias cajas de uniformes británicos de los soldados y oficiales de todos los cuerpos del ejército inglés; una coleccion de las armas empleadas en dicho ejército.

A esto siguen cajas de armas de caza y paños, lienzos y encajes, varios millares de fotografías que representan á Nasroullah Khan en persona, diez mobiliarios completos, una docena de cajas de juguetes de niños, un guardarropa á la europea, aparatos fotográficos, muchos retratos, doce bicicletas, un guiñol, dos colecciones de periódicos ilustrados, una máquina de escribir, abanicos, seis cañones de acero, biberones, apagaluces, anteojos, una caja de prestidigitador, cuatro pianos, infinidad de bastones, alfileres de corbata y otras joyas, acordeones, batería de cocina, etc., etc., etc.

Con decir que el equipaje del príncipe afgano necesita para su traslacion por vía férrea nada menos que cinco vagones, queda dicho si será considerable.

**Un trasatlántico monstruo**

La Liga Trasatlántica Hamburguesa ha encargado un buque de extraordinarias dimensiones, que será construído en uno de los más importantes astilleros de Dublín.

Este buque tendrá dos hélices, y no desplazará menos de 20.000 toneladas, ó sea aproximadamente el porte del «Great Eastern», la «ciudad flotante», como se la llamó, y que, á la verdad, no dió resultado práctico ninguno.

Hasta hoy, los mayores trasatlánticos solo desplazan 13.000 toneladas, y aun solo hay dos que alcancen esa cifra, que son el «Lucania» y el «Campania».

El enorme buque de la compañía hamburguesa está destinado especialmente al transporte de mercancías; pero así y todo podrá llevar 200 pasajeros en los camarotes y 1.500 en el entrepuente.

El buque estará concluído de aquí á diez meses.

**Gacetilla**

El Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis ha recibido del Secretario de Estado de S. S. el siguiente telegrama en contestacion al de protesta y adhesión que le dirigió con motivo de las fiestas celebradas en Roma por el Gobierno italiano el día veinte del actual:

«Vescovo di Minorca --Roma 25.--5 t. --A lei, Crero e popolo il Santo Padre imparte benedizione apostolica ringraziando del filiale omaggio alla sua augusta persona giorni di grandi amarezze arreccatagli da figli degenieri. --Card. Rampolla.

«Obispo de Menorca.--Roma 25.--5 t. --A V., Clero y pueblo el Santo Padre manda la bendicion apostólica dando gracias del homenaje filial á su augusta persona en dias de grandes amarguras que le han ocasionado hijos degenerados.--Cardenal Rampolla.»

Por el Gobierno civil de esta provincia se da un plazo improrrogable de diez dias á los alcaldes de los pueblos de estas islas para que remitan los presupuestos extraordinarios mandados formar por Real decreto de 7 de mayo último para satisfacer la décima quinta parte de atrasos al Tesoro, manifestando si se acogen ó no á los beneficios del artículo 4.º de la ley de 16 de Abril próximo pasado. Si no verifican esta remision en el plazo prefijado se les impondrá sin más aviso el máximo de la multa que autoriza la ley.

En la tarde de ayer fueron aprehendidos en el fielato de Calafiguera doce litros de aceite que se trataba de introducir fraudulentamente, y por la noche los dependientes de consumos de Villa Carlos aprehendieron dos corazas llenas de dicho líquido que llevaban dos individuos al referido objeto.

En la parroquia de Santa María han contraído hoy matrimonio, que deseamos sea fuente de inacabables dichas, la Srita. D.ª Juana Orfila Orfila y don José Ignacio Taronji.

Con este motivo los nuevos desposados nos han remitido cincuenta bonos de otros tantos panes, para que los repartiéramos entre las familias que á nuestro juicio se hallen más necesitadas.

Hemos cumplido gustosos el encargo.

Programa de las piezas que ejecutará mañana por la tarde la música del Regimiento Regional en el paseo de Isabel II:

- 1.º Paso doble.—Soler.
- 2.º Polka «Pilar».—Pérez.
- 3.º Duo de tiple y barítono de la ópera «Pescatore di Perla».—Vicent.
- 4.º Tanda de valeses «La Florida».—Pérez.
- 5.º Paso doble.—Roch.

El lunes próximo á las diez de la mañana, el Ilmo. Sr. Obispo administrará el sacramento de la Confirmacion en la parroquial iglesia de Santa María, á los niños y niñas de este vecindario.

El día veinte y cinco del actual llegó á la Coruña el vapor «Alfonso XII», con el correo de las Antillas.

Esta tarde ha sido conducido á su última morada el cadaver del sereno y guardia municipal que fué por algun tiempo don Pedro Rodríguez Salvador fallecido repentinamente en la tarde de ayer. (E. P. D.)

El veterinario inspector del matadero no permitió ayer que se sacrificara un ternero, por no reunir buenas condiciones para el consumo público.

Según leemos en «El Felanigense», el precio mayor alcanzado por la uva de la actual cosecha, ha sido de seis reales quintal para la negra y siete para la blanca.

No es en verdad exagerado su valor, con mayor razon si se tiene en cuenta lo exiguo de la cantidad que se recoge este año.

**Noticias marítimas**

**VAPORES TRASATLÁNTICOS**  
El Baldomero Iglesias llegó el 17 á la Habana, procedente de Veracruz.

El M. L. Villaverde llegó el 18 á la Habana.

El Ciudad Condal salió el 20 de Nueva-York para la Habana.

El Alfonso XIII salió el 20 de la Habana para la Coruña.

El Santo Domingo salió el 21 de Puerto-Rico.

El Panamá salió el 21 de Colon para Santiago de Cuba.

El Méjico salió el 21 de Santiago de Cuba para la Habana.

El Ciudad de Cádiz salió el 21 de Puerto-Rico para la Habana.

El Santa Bárbara salió el 21 de la Habana para Vigo.

El Montevideo llegó el 21 á Veracruz, procedente de la Habana.

El Antonio López salió el 22 de Vigo para Cádiz.

El Reina María Cristina salió el 22 de Santander para la Coruña.

**Calendario**

Santo de hoy.—San Wenceslao mr. y el B. Simon de Rojas.

Santo de mañana.—La Dedicacion de San Miguel Arcangel.

**Cultos**

Mañana, Dominica XVII despues de Pentecostés, quinto domingo de Septiembre, fiesta de la Dedicacion de S Miguel Arcangel: en la parroquia de Sta. María, á las nueve y media, Tercia cantada y luego la Misa mayor en honor del glorioso San Miguel, á las once la Misa última. Por la

tarde, á las tres, Visperas, Completas y Simo Rosario á Nra. Sra. de la Merced.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, á las diez, la Misa mayor con homilía sobre el Sagrado Evangelio; por la tarde Visperas y Simo. Rosario.

Parroquia de S. Francisco de Asís, á las nueve la Misa de la Tropa, á las 10 la mayor con plática moral; por la tarde, á las tres, se descubrirá S. D M, continuando el Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas, Visperas, Rosario, Trisagio cantado, Estacion mayor y Reserva á las cinco.

Concepcionistas, por la tarde se dará fin el devoto y solemne Novenario que todos los años consagran las Religiosas al glorioso Arcangel S Miguel con sermon votivo que dirá don Jaime Tutzó, Pbro

Misa y explicacion del Sagrado Evangelio, á las seis y media en San Cayetano (Llunesanas); á las siete en el Asilo de Huerfanos y oratorio de las Carmelitas; á las siete y media en la ermita de Nuestra Señora de Gracia, y á las ocho en la iglesia de Sta. Eulalia.

Martes, en todas las iglesias de esta ciudad se dará principio á los piadosos cultos del mes de Octubre consagrado á la Reina del Stmo. Rosario, la Virgen María.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Desamparo en S. Antonio.

**Ultimas cotizaciones**

**Banco de Mahon**

Barcelona 27.--4 t.

4 por ciento Interior.	69'52
4 por ciento Exterior.	80'70
4 por ciento Amortizable.	82'45
Billetes Hip. de Cuba 1886	101'20
Id. id. id. 1890	88'95
Banco Hispano-Colonial.	00'00
Ferro-carril de Francia	20'05
Ferro-carril del Norte	25'70
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	52'25
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	54'10
Obligaciones C.ª Trasatlántica.	88'00

**Empeños del Casino Mercantil**

Interior. . . . . rs. vn. paga alista.

Exterior. . . . . " " " "

**Movimiento del Puerto**

**Entrados el 27**

De Cienfuegos, corbeta «Magdalena», capitán don Marcelino Alzina, con 11 tripulantes y azúcar.

**Despachados el 28**

Para Alcudia y Barcelona, vapor correo «Ciudad de Mahon», capitán D. Bernardo Cabot, con 20 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Valencia, vapor inglés «Merchant Prince», capitán Mr. Tomás Lesvis, con 23 tripulantes y carga general.

Para Marsella, vapor «Menorquin», capitán don Tito Ginart, con 24 tripulantes y lastre.

**Matadero**

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 21 Septiembre.—1 buey, 327 kilos, Juan Moll (San Cristóbal); 1 id., 236, Cristóbal Riudavets (Alayor); 1 vaca, 140, Pons Nin; 1 id., 198, Juan Meliá (Alayor); 1 ternero, 147, id.; 1 id., 95, Pedro Pons Vinent (Alayor); 3 carneros, 34, Torra Nova (id.); 2 id., 35, Cristóbal Riudavets (id.); 1 id., 5, Sebastian Servera (Mercadal); 2 id., 31, Juan Moll (San Cristóbal); 1 id., 15,

Pedro de Son Saura, y 2 id., 19, estancia Cudia Cremada.

Día 22.—1 vaca, 149 kilos, Matías de Turrauba (Alayor); 1 ternero, 149, noria de don Francisco Andreu; 1 ternera, 119, vergel de don Pedro Montañez; 1 carnero, 8, Propio, y 2 id., 20, Torra Nova (Alayor).

Día 23.—1 ternero, 129 kilos, Casetas Veas del señor Baron de las Arenas (Mercadal); 1 id., 188, vergel de Llunesanas; 1 id., 120, Es Mulinet (Mercadal); 1 ternera, 71, La Palma; 1 carnero, 17, Juan Palliser; 4 id., 45, Sebastian Servera (Mercadal), y 2 id., 23, Torra Nova (Alayor).

**Sociedades recreativas**

**Circo Colon**

Extraordinario baile para el Domingo próximo 29 de Septiembre, el cual promete estar mucho mas concurrido que el del domingo pasado en vista de la grande animacion de la Empresa que aumenta de número cada dia. Con que á bailar pollos y pollitas que el verano se acaba.—A las ocho y media.—La Empresa.

**Telegramas**

DE

**El Bien Público**

No se permite su reproducción en esta Ciudad.

Madrid 25.—10'30 n.

El lunes tuvo lugar una escaramuza, cerca de Guantánamo, siendo desalojados de sus posiciones los insurrectos, con pérdida de ocho hombres. Las tropas tuvieron solamente tres heridos.

Los insurrectos que huyen de Santa Clara, á su paso destruyen los poblados al objeto de impedir que las tropas encuentren donde alojarse.

Madrid 27.—9'15 m.

Se sabe por telegrama particular que la columna que manda el coronel Aldama sorprendió las partidas reunidas de Roloff, Sanchez y Zayas, haciéndoles docientas bajas entre muertos, heridos y prisioneros.

Madrid 27.—11'50 m.

El coronel Canellas ha sorprendido el campamento donde se hallaban las fuerzas de los cabecillas Gil y Periquito Perez, causándoles cinco muertos y cojiéndoles además caballos, armas y municiones. Nuestras fuerzas tuvieron cuatro heridos.

El señor Martínez Campos desembarcó ayer en Matanzas.

Madrid 27.—1'45 t.

Se sabe por telegrama oficial que la dotacion del cañonero «Marqués del Duero» desembarcó en las costas de Borneo, derrotando á los sublevados de Tataán, haciéndoles diez y ocho muertos y fusilando después á los prisioneros que lo eran un cabo y seis soldados.

Madrid 27.—9'45 n.

Cuatrocientos insurrectos atacaron é incendiaron el caserío de las Villas, en donde se hallaban cuatrocientos voluntarios dispersados: resultando de estos últimos tres muertos y varios heridos.

Imp. de M. Parpal.



## LA MARÍTIMA

COMPañÍA MAHONESA DE VAPORES

### PARA MARSELLA

Saldrá del 28 al 30 del actual el vapor

### MENORQUÍN

al mando del capitán D. Tito Ginart.

Admite carga y pasajeros.

Mahon 21 de Septiembre de 1895.—Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

### D. Enrique Zaldívar y Ruiz, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el día veinte y ocho de Octubre próximo, empezando a las diez de la mañana, se procederá en los estrados de este Juzgado a la subasta y remate, siendo las posturas competentes, de los bienes y precios siguientes:

1.º Una casa con una porción de terreno a su espalda, situada en esta ciudad, calle San José, sin numerar, la cual mide treinta y cuatro palmos de ancho en la línea de dicha calle y veinte y un palmo en el testero y su fondo es de ciento veinte y ocho palmos, componiendo aproximadamente una superficie de ciento cincuenta metros ochenta centímetros cuadrados, bajo el tipo de nueve mil pesetas, y

2.º La nuda propiedad de la mitad de una porción de terreno de cabida de veintey un almudes sembrado situado en el camino de Biniali, distrito de San Luis, término municipal de Mahon, compuesta de tres campillos, bajo el tipo de ochocientos setenta y cinco pesetas.

Dichas dos fincas pertenecen a D. José Quevedo y Pons a quien han sido embargadas en méritos de juicio ejecutivo que sigue contra el mismo la Sociedad en comandita Góñalons, Carreras y Compañía, y no se admitirán posturas inferiores a las dos terceras partes de su respectivo valor, debiendo los licitadores, para tomar parte en la subasta, consignar previamente en la mesa del Juzgado o en el establecimiento público destinado al efecto, el diez por ciento de dicho valor, exhibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad de dichas fincas o sea certificación de dominio de las mismas obrante en el juicio, que se halla de manifiesto en la Escribanía del refrendatario, sin derecho a exigir ningunos otros: pues así queda mandado en el expresado juicio.

Dado en Mahon a veinte y tres de Septiembre de mil ochocientos noventa y cinco.—Enrique Zaldívar.—Ante mí, Juan Allés.

### La Maquinista Naval

SOCIEDAD ANÓNIMA

Con el fin de colocar un resto de acciones de a 100 pesetas cada una (serie B) de esta Sociedad, ha acordado el Consejo de Administración abrir una suscripción que al efecto se hallará de manifiesto en el domicilio del Sr. Presidente (Infanta 24) y en el del infrascrito (Gracia 57) hasta el 31 de Octubre próximo a las 9 de la noche. Si el número de acciones suscritas excediese de las que se hallan sin colocar se repartirán a prorrata entre los señores suscriptores.

Mahon 25 Septiembre de 1895.—Por la «Maquinista Naval», el Director Gerente, Pablo Ruiz.

### En venta

Lo están las fincas siguientes:

1.º Una huerta situada en las inmediaciones de esta ciudad y en la extremidad de la calle de Gracia.

2.º Una estancia denominada de Binjarroga situada en el paraje del mismo nombre y en la parte Norte del término municipal de esta ciudad.

3.º Una estancia denominada Ne Vermeva formado de un vergel y dos porciones de terreno seco, situada en territorio de Rafal Colom del término municipal de esta ciudad.

Y 4.º El predio Llumenasas situado en el territorio del mismo nombre, del término municipal de esta ciudad. Esta finca se vende reunida y por fracciones.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta obran en poder del Notario D. Francisco Mercadal y Pons.

### Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 1 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 30 de Septiembre de 1895.

Ha de constar de 26.000 billetes al precio de 30 pesetas cada uno, divididos en décimos a tres pesetas, distribuyéndose 546.000 pesetas, en 1.300 premios, de la manera siguiente:

	Pesetas
1 id. de 80.000	80.000
1 id. de 40.000	40.000
1 id. de 25.000	25.000
10 id. de 2.000	20.000
182 id. de 300	354.600
99 aproximaciones de 300 pesetas para los 99 números restantes de la centena del primer premio	29.700
3 aprox. de 1.500 ptas. cada una para los números anterior y posterior al del primer premio	3.000
2 id. de 1.000 id. id., para los del segundo premio	2.000
2 id. de 850 id. id., para los del tercer premio	1.700

1300 546.000  
Mahon 21 Septiembre 1895.—El Administrador, Diego de la Torre.

## AVISO

Los Maestros albañiles y los propietarios encontrarán siempre

### PUERTAS Y VENTANAS

de las medidas ordinarias, hechas y en disposición de ser colocadas, en los Talleres de Carpintería Mecánica de

**F. F. ANDREU**

Mazo de obra esmeradísima.

Precios sin rival.

Se efectúan toda clase de trabajos en madera con suma rapidez.

ANDEN DE PONIENTE, 56 y 57.

### Interesante

En el establecimiento de Juan Carreras, calle de la Infanta n.º 90, se encontrarán con gran rebaja de precios, los artículos siguientes:

Acete 1.º a 0'60 ptas. libra, por cuartanes a 4'60.

Acete 2.º a 0'52 ptas. libra, por cuartanes a 4'10.

Jabon pinta azul a 0'30 ptas. libra de 400 gramos.

Jabon amarillo a 0'30 ptas. libra de 400 gramos.

Vino Catalan a 0'30 ptas. litro

Nota.—Se informará donde se vende alcohol a 0'65 pesetas litro.

Tomando una partida de más de cien litros se le hará una rebaja.

### A los señores propietarios

Que tengan alguna casa en el centro de Mahon que reúna condiciones para un establecimiento y quieran alquilarla tendrán a bien dirigirse calle de las Moreras 52, Colmado LA MALLORQUINA.

### Buñuelos

Los habrá todos los días a 50 céntimos de peseta la libra en el horno de la calle de San Jorge.

MIEL DE MENORCA a 60 céntimos la libra.

### COCHE-CORREO

Cristóbal Pons conductor del coche-correo de Mahon a Ciudadela, avisa al público haberse trasladado del Claustro del Carmen a la calle Puente del Castillo (cochera).

### Al público

En casa de MOLLETS (Luna 38 y Portal de Mar 18), las almejas (escupiñas) que vendían a 1 peseta la docena a 90 céntimos; las de 75 id. a 65, y las de 50 a 40, desde el 1.º del próximo Octubre.

**CERDOS CEBADOS.** Hay para vender diez de 12 a 16 arrobas cada uno. Informes, en esta Imprenta.

## EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO MAGNESIA FORMIGUERA

ATEMPERANTE \* DIGESTIVA \* ANTIBILIOSA \* LAXANTE

Cura las acedias, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondria y evita las digestiones difíciles.

Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.

AL POR MAYOR, E. FORMIGUERA Y CA  
Tallers, 23.—BARCELONA

Depósitos: Farmacias de las Sras. Hermanas Sintés, Sra. Viuda de Rofill, D. Jaime Ferrer y D. Mauricio Hernández; y en la Droguería de los Sres. Valls y Pons.

### Los acreditados Vinos tintos para mesa

DE  
**R. LOPEZ DE HEREDIA Y COMP.**

HARO (Rioja)

Véndense en botellas en la Fábrica de Licores de

## TALTAVULL Y PONS

Andén Levante, 16

(únicos depositarios en esta).

### Panadería «La Gavilla de Oro»

DE  
**MÁRCOS MERCADAL NETTO**

Se compran trigos del país, pagándose siempre que sean de recibo a 13 pesetas la cuartera con peso de 60 kilos, libre de los derechos de consumos.

En dicho Establecimiento se encontrarán para la venta:

Salvadillo fino a 12 pesetas las dos cuarteras con peso de 64 kilos

Id. comun a 8 id. las dos id. id. de 43 »

Salvado fino a 5 id. las dos id. id. de 35 »

Id. comun a 4'50 id. las dos id. id. de 29 »

Harina de 1.ª clase a 40 céntimos el kilo.

Id. de 2.ª id. a 35 id. id.

Sémola a 26 id. id.

Tanto las harinas como los salvados proceden de trigo del país.

Si el importe de los gastos asciende a 100 pesetas, disfrutará el comprador del beneficio del 5 por 100.

### COCHES

Lo están para vender dos guletas y un coche grande de cuatro ruedas, y un carreton. Para informes, Miguel Ginart (a) Titó, Alayor.

### Para vender

Lo está la casa horno de la Plaza de la Pescadería n.º 32, con los enseres de amasar ó sin ellos. Informes, en la misma.

### En venta

Lo está el predio Torroben nou del término de Alayor y un huerto contiguo de árboles frutales en Calamporter, juntos ó por separado. Informará el Notario don Francisco Andreu.

### En venta

Lo está en esta ciudad la casa de la calle del Alba que forma esquina con la calle de Alayor. Para informes, calle de Andreu, número 13.

### Nodrizas

Una que desearia encontrar criatura a media leche Informes: Reina, 36.

### COCINERO

Se desea uno bueno en casa particular de poca familia. En esta imprenta informarán.

### Alcohol de 36.º

Se vende en la administración de consumos al precio de 65 CÉNTS. de pta. el litro.

### LEÑA DE QUEMAR

a 0'75 céntimos quinta se vende en los almacenes de

HUGUET Y MASPOCH.

### DINERO

Se procura su colocación a préstamos en primeras hipotecas, a venta vitalicia y con buena garantía. También se procura el cobro de alquileres, administración de fincas, copiar documentos, etc. y desempeñar, por encargo, otras varias comisiones. Informes: Deyá, 16, 1.º—Mahon.

### Para alquilar

Lo están los espaciosos altos, Rampa Abundancia n.º 28, propios para almacenar granos.

En el almacén del Sr. Marqués informarán.

### Para alquilar

Lo están las casas números 98 y 133 de la calle de Prieto y Caules.

Informarán en la misma calle, n.º 47.

### Para alquilar

Lo está la casa núm. 14 de la calle Portal de Mar. Para informes en la misma calle, establecimiento de quincallería de D. Luis Gimier.

### Para alquilar

Lo está la casa núm. 21 de la calle de San Roque. Para informes en el núm. 5 de la misma calle.